
 

Province de Québec  
Municipalité de Val-Racine 
Mardi, le 16 mai 2023 
 
Le conseil de la municipalité de Val-Racine siège en séance 
ajournée, ce 16 mai 2023 à 19 h 00, au 2991, chemin St-Léon et sont 
présents son honneur le Maire M. Pierre Brosseau et les conseillers 
suivants : M. Doris Rousseau, Mme Geneviève Beaulieu, M. Serge 
Delongchamp, Mme Frédérique Vachon et M. Sylvain Bergeron. 
 
M. Éric Morency est absent. 
 
Assiste également à la séance, Mme Chantal Grégoire, directrice 
générale et greffière-trésorière. 
 

2023-157 ORDRE DU JOUR 
 
Il est proposé Mme Geneviève Beaulieu 
Appuyé par Mme Frédérique Vachon 
Et résolu unanimement, 
 
Que l’ordre du jour soit adopté en laissant la section "varia" ouverte. 
 

Adopté 
 

2023-158 VOIRIE :  PPA -DEMANDE DE SUBVENTION ÉTÉ 2023 - DÉPUTÉ 
PROVINCIAL 
 
Puisque le comité ne s’est pas encore rencontré pour établir les travaux 
pour l’été 2023.  Ce point est reporté. 
 

2023-159 VOIRIE :PIIRL - TRAVAUX D’ÉTÉ 2023 SELON LE PLAN 
PRÉPARÉ PAR MAXXUM 
 
Attendu que nous devons confirmer à la firme Maxxum si nous sommes 
d’accord avec le plan préliminaire pour le PIIRL; 
 
Il est proposé par Mme Frédérique Vachon 
Appuyé par M. Doris Rousseau 
Et résolu unanimement, 
 
De présenter à Maxxum, nos modifications de montants et des années 
visées pour la réalisation de travaux de 2024-2025-2026. 
 

Adoptée 
 

2023-160 VOIRIE - MTQ - SUIVI AFFICHAGE DE VITESSE SUR LE CHEMIN 
PIOPOLIS 
 
Actuellement, la seule chose que le département du MTQ peut nous dire 
c’est que les lettres sont en rédaction et que c’est le Ministre qui va faire 
l’annonce prochainement des aides accordées. 
 
Alors on attend l’annonce qui sera faite par le Ministre. 

  



 

2023-161 VOIRIE  - MTQ-CONTRAT DE DÉNEIGEMENT 
 
Il est proposé par Mme Geneviève Beaulieu 
Appuyé par M. Serge Delongchamp 
Et résolu unanimement, 
 
Que la municipalité de Val-Racine : 
 

 Demande l’augmentation du niveau d’entretien du circuit 4934 en passant 
de niveau 3 à niveau 2. 

 Contrat fermé de 3 ans avec une augmentation au taux de l’IPC à chaque 
année et ce, sans prendre le sel à déglacer du Ministère. 

Adoptée 
 

2023-162 VOIRIE - MTQ- DEMANDE L’AJOUT DE SIGNALISATION AVANT 
LA CÔTE DE LA FERME LAFONTAINE 
 
Suite à la rencontre avec le maire de Piopolis, celui-ci a mentionné qu’il 
allait relancer ce dossier afin de savoir si la succession de Mme 
Lafontaine a de l’intérêt pour le projet d’une halte.  Alors on attend des 
nouvelles de la Municipalité de Piopolis. 
 

2023-163 VOIRIE  - DÉNEIGEMENT DES CHEMINS MUNICIPAUX 
 
Ce point est reporté, il reste à rédiger notre politique d’entretien des 
chemins municipaux. 
 

2023-164 VOIRIE  - ÉTAT DES MACHINERIES (NIVELEUSE ET CAMION 
WESTERN STAR) 
 
Attendu qu’il est survenu un bris à une des roues arrière de la niveleuse 
lors de l’opération de niveleuse dans le rang de la Colonie; 
 
Il est proposé par M. Sylvain Bergeron 
Appuyé par M. Serge Delongchamp 
Et résolu unanimement, 
 
De faire réparer ce bris évalué à approximativement 20 000 $: 
 
-Le travail sera fait en partie par notre employé de voirie 
-Certaines pièces seront machinées afin de réduire les coûts 
-Les autres pièces pour la réparation des deux roues arrière du côté droit 
seront achetées chez Strongco à Laval 

Adoptée 
 

2023-165 VOIRIE  - PASSAGE DE LA NIVELEUSE EN JUIN AVANT 
L’ÉPANDAGE DE L’ABAT-POUSSIÈRE 
 
Attendu que si la niveleuse n’est pas réparée à temps pour l’épandage de 
l’abat-poussière prévu le 6 juin prochain; 
 
Il est proposé par M. Sylvain Bergeron 
Appuyé par Mme Geneviève Beaulieu 
Et résolu unanimement, 
 
De louer ou engager un entrepreneur afin de niveler nos chemins avant 
l’épandage de l’abat-poussière. 

Adoptée 



 

2023-166 VOIRIE  -CAMION WESTERN STAR - AILE DE CÔTÉ 
 
Attendu que lors d’un incident sur le rang des Haricots le bras de l’aile de 
côté a été crochi et que nous ne pouvons plus lever l’aile jusqu’en haut du 
bras; 
 
Il est proposé par M. Sylvain Bergeron 
Appuyé par M. Doris Rousseau 
Et résolu unanimement, 
 
De faire redresser le bras de l’aile de côté chez Traction. 
 

Adoptée 
 

2023-167 VOIRIE – OUVERTURE D’UN DEUXIÈME POSTE D’EMPLOYÉ DE 
VOIRIE À L’ANNÉE 
 
Attendu que nous considérons que nous avons du travail à l’année pour 
deux employés en voirie en incluant toutes les tâches actuellement 
accomplis par M. Renald Duquette; 
 
Il est proposé par M. Doris Rousseau 
Appuyé par M. Serge Delongchamp 
Et résolu unanimement,  
 
D’annoncer l’ouverture de ce poste. 
 

Adoptée 
 

2023-168 SERVICE DE GARDE ÉDUCATIF EN COMMUNAUTÉ -CONTRAT 
POUR L’INSTALLATION D’UNE THERMOPOMPE 
 
Attendu que nous avons une réponse positive du Fonds éolien du Granit 
pour un montant de 2 880 $ pour l’installation d’une thermopompe dans 
le local pour la garderie; 
 
Il est proposé par Mme Geneviève Beaulieu 
Appuyé par M. Sylvain Bergeron 
Et résolu unanimement,  
 
D’octroyer le contrat à Pro Énergie Tech avec l’option 3 selon la 
soumission datée du 31 mars 2023 au coût de 7 450 $ plus les taxes sans 
le raccordement électrique. 

Adoptée 
 

2023-169 SERVICE DE GARDE ÉDUCATIF EN COMMUNAUTÉ -
RACCORDEMENT ÉLECTRIQUE POUR L’INSTALLATION D’UNE 
THERMOPOMPE 
 
Attendu que le raccordement électrique n’est pas inclus dans le contrat 
avec Pro Énergie Tech; 
 
Il est proposé par M. Sylvain Bergeron 
Appuyé par Mme Frédérique Vachon 
Et résolu unanimement, 
 
D’engager Philippe Mercier inc pour faire le raccordement électrique de 
la thermopompe de ce local. 

Adoptée 



 

2023-169.1 SERVICE DE GARDE ÉDUCATIF EN COMMUNAUTÉ – SUIVI 
 
-Mme Frédérique Vachon mentionne que la SADC l’a référé à la MRC du 
Granit via le programme FRR.  Alors pas de demande financière avec une 
autre municipalité puisque nous n’avons jamais eu de nouvelle la 
Municipalité de Notre-Dame-des-Bois. 
 
Cependant, elle a présenté une demande en ligne aujourd’hui auprès de la 
Caisse Desjardins pour le montant total du projet. 
 
-Bail du loyer pour la garderie : Mme Vachon et M. Pierre Brosseau vont 
se rencontrer pour établir ensemble la base de ce bail et le tout sera 
présenté au conseil lors d’une prochaine réunion. 
 

2023-170 DOMTAR - DEMANDE DE MARS 2022 POUR UN AVIS DE 
CONFORMITÉ À LA RÈGLEMENTATION 
 
Attendu que nous avons eu notre avis légal; 
 
Il est proposé par Mme Frédérique Vachon 
Appuyé par M. Sylvain Bergeron 
Et résolu unanimement, 
 
Que la Municipalité de Val-Racine présente une demande d’accès à 
l’information auprès de la CPTAQ afin d’obtenir une copie des documents 
qui présentant les vérifications périodiques qui devaient assurer à la 
Commission « l’atteinte des objectifs et de valider les méthodes utilisées » 
selon la décision de la CPTAQ du 13 novembre 2001 portant les numéros 
de dossiers 320435 à 320478. 

Adoptée 
 

2023-172 BORNE DE RECHARGE POUR LES VÉHICULES ÉLECTRIQUES 
 
La directrice générale a demandé à Philippe Mercier inc si nous avions la 
capacité électrique au centre communautaire afin d’installer 4 bornes de 
recharge électrique pour répondre aux critères du programme qu’Hydro-
Québec, Circuit électrique. 
 
M. Alain Roy, nous confirme que c’est possible mais de vérifier notre 
consommation réelle pendant l’hiver dernier afin de valider qu’on n’a pas 
eu de coût de surconsommation en période de pointe. 
 
Finalement, on constate que 4 bornes de recharge, c’est beaucoup trop 
pour l’espace dans le stationnement du centre communautaire.  Alors on 
demande à Philippe Mercier inc. le coût pour en installer une seule au 
centre communautaire. 
 

2023-173 ÉCLAIRAGE DANS LA SALLE DES MÉTIERS ET LA CHAPELLE 
 
Attendu qu’il nous reste de l’argent dans le fonds centre communautaire; 
 
Il est proposé par Mme Frédérique Vachon 
Appuyé par M. Doris Rousseau 
Et résolu unanimement, 
 
De faire installer des lumières dans la chapelle, dans la salle des métiers 
ainsi que l’ajout d’une section de rail de lumière dans le couloir pour la 
galerie d’art par Philippe Mercier. 
 

Adoptée 



 

2023-174 STRATJ - RAPPEL DE FORMATION 
 
La directrice générale rappelle aux élus de s’inscrire à la formation 
de STRATJ, que c’est une obligation légale en sécurité publique. 
 

2023-175 GRAND TOUR MÉGANTIC - DEUX DEMANDES 
 
Le Grand Tour du lac Mégantic offre aux comités de la municipalité 
d’amasser des fonds en vendant des billets de pré-inscription du Grand 
Tour du lac Mégantic et aussi d’amasser des vélos usagés pour la Collecte 
de vélo du Club Richelieu. 
 
Aucun comité n’a répondu puisque la demande est arrivée un peu trop 
tard. 
 

2023-176 PLUSIEURS DEMANDES POUR AVOIR NOS REBUTS DE FER 
 
Attendu que nous avons plusieurs demandes reçues pour avoir 
gratuitement nos rebuts de fer au garage municipal; 
 
Il est proposé par M. Serge Delongchamp 
Appuyé par M. Doris Rousseau 
Et résolu unanimement, 
 
Que nous ne donnons pas ou nous n’échangeons pas de rebuts de fer 
contre des travaux réalisés pour la municipalité. 
 
Que la municipalité va continuer de vendre les rebuts de fer chez une 
compagnie de récupération comme AIM. 
 

Adoptée 
 

2023-177 CANADAMAN/WOMAN - RENCONTRE D’INFORMATIONS AUX 
BÉNÉVOLES 
 
La directrice générale mentionne qu’actuellement personne n’a confirmé 
la participation à la rencontre du 17 mai au Musi Café.  Le maire relance 
une personne alors c’est à suivre. 
 

2023-178 PARC NATIONAL DE FRONTENAC 
 
Le maire, M. Brosseau mentionne de prendre une note afin de regarder 
pour les citoyens de Val-Racine la possibilité d’avoir une entente 
améliorée avec le Parc national du Mont-Mégantic, d’autres municipalités 
ayant obtenu des avantages pour leurs contribuables situés en bordure du 
Parc Frontenac. On va discuter de ce sujet lors d’un prochain atelier de 
travail puisque ce point est déjà dans notre liste de dossier à traiter. 
 

2023-179 QUESTIONS DU PUBLIC 
 
Aucun public. 
 

2023-180 FERMETURE DE L’ASSEMBLÉE 
 

Mme Geneviève Beaulieu propose la fermeture de la séance, il est 
20h30. 
 
 
___________________________________________________________ 



 

Pierre Brosseau Chantal Grégoire 
Maire Directrice générale 

et greffière-trésorière 
 
 
Je soussignée, certifie par la présente, que des crédits budgétaires sont 
disponibles pour les dépenses projetées par le conseil dans les résolutions 
no 2023-159, 2023-161, 2023-164, 2023-165, 2023-166, 2023-167, 2023-
168, 2023-169, 2023-170 et 2023-173. 
 


